

DOI: 10.18572/2071-1182-2022-2-8-11

Массовый голод в СССР (1932–1933 годы): индустриализация, коллективизация, хлебозаготовки, экспорт и миграция населения

Белхароев Хаджимурад Уматгиреевич,
доцент кафедры теории и истории государства и права Санкт-Петербургского университета
Государственной противопожарной службы МЧС России, кандидат юридических наук
x101010x@yandex.ru

Цель: исследование периода массового голода, который охватил значительную территорию СССР (1932–1933 годы).

Метод: в работе использовался метод контент-анализа правовых документов и научных работ отечественных и зарубежных ученых, посвященных фундаментальному изучению проблем голода в СССР. Исследовались материалы: Всесоюзная перепись населения 1926 и 1939 годов в Киргизской АССР; собрание сочинений И.В. Сталина и иные научно-исследовательские труды.

Результаты: автором статьи установлено, что руководство страны, взяв курс на индустриализацию, стало закупать технологии и оборудование у иностранных государств, преимущественно у США. Это обстоятельство требовало колоссальных по тем временам валютных вложений. Товары, которые могли бы составить конкуренцию на мировом рынке, у страны отсутствовали, экспортными товарами преимущественно были хлеб и столетиями нажитые церковные и музейные ценности. Раскрыто, что органы власти препятствовали миграции сельского населения с территорий, охваченных голодом, крестьян отлавливали и возвращали на прежнее место жительства. Тем не менее население находило способы обходить все препятствия и уезжать. Исследовав и обобщив труды отечественных и зарубежных ученых, удалось выявить, что недоедало все население СССР, а жертвами голода стали более 8 567 600 человек. Показано, что основной и единственной причиной голода была форсированная индустриализация, которая способствовала насильственной коллективизации и экспорту хлеба из охваченной голодом страны.

Выводы: рекомендуется учитывать просчеты и прямые ошибки органов власти прошлых лет при реформировании и развитии отраслей экономики нашей страны.

Ключевые слова: коллективизация, индустриализация, экспорт хлеба, голод, заготовки, миграция, демографические потери.

Famine in the USSR (1932 to 1933): Industrialization, Collectivization, Collection of Grain for the State Grain Stockpile, Export and Migration of the Population

Khadzhimurad U. Belkharoev
Associate Professor of the Department of Theory and History of State and Law
of the Saint-Petersburg University of State Fire Service of EMERCOM of Russia
PhD (Law)

Purpose: to study the period of mass famine that covered a significant territory of the USSR (1932–1933).

Method: the method of content analysis of legal documents and scientific works of domestic and foreign scientists devoted to the fundamental study of the problems of hunger in the USSR was used in the work. Materials were studied: the All-Union Population Census of 1926 and 1939, in the Kyrgyz ASSR; the collected works of I.V. Stalin and other scientific research works.

Results: the author of the article found that the country's leadership, having taken a course towards industrialization, began to purchase technologies and equipment from foreign countries, mainly from the United States, this circumstance required colossal foreign exchange investments at that time. The country had no goods that could compete on the world market, the export goods were mainly bread and centuries-old church and museum values. It is revealed that the authorities prevented the migration of the rural population from the territories covered by famine, the peasants were caught and returned to their former place of residence, nevertheless, the population found ways to bypass all obstacles and leave. Having researched and summarized the works of domestic and foreign scientists, it was revealed that the entire population of the USSR did not eat, and more than 8,567,600 people became victims of hunger. It is shown that the main and only cause of the famine was forced industrialization, which contributed to forced collectivization and the export of bread from the famine-stricken country.

Conclusions: it is recommended to take into account the miscalculations and direct mistakes of the authorities of the past years, when reforming and developing the sectors of the economy of our country.

Keywords: collectivization, industrialization, grain export, famine, harvesting, migration, demographic losses.